


REPORTEROS SIN FRONTERAS PRESENTA INFORME 2025

México retrocede en la libertad de prensa

ROXANA GONZÁLEZ

La organización señala además un deterioro alarmante en EU, bajo el mandato de Trump

México se mantiene como el país más peligroso para ejercer el periodismo en América Latina, debido, principalmente, a la "creciente fragilidad de su ecosistema mediático" y "la colusión entre funcionarios y el crimen organizado", advierte la organización Reporteros Sin Fronteras (RSF) en su informe 2025.

De acuerdo con el documento difundido este viernes, nuestro país se ubica en el lugar 124 de 180 naciones y territorios en la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa, luego de haber ocupado la posición 121 el año pasado.

Asimismo, destaca que más de 150 periodistas han sido ase-

sinados en México desde el año 2000 y 28 han desaparecido.

La organización con sede en París, que lleva 23 años revisando la situación de la libertad de prensa, advirtió sobre "un deterioro alarmante de la libertad de prensa" en Estados Unidos bajo el mandato del presidente Donald Trump.

Tras caer 11 puestos en 2024, Estados Unidos descendió otros dos, hasta el puesto 57 del Índice Mundial de Libertad de Prensa de 2025, uno detrás de Sierra Leona, en África occidental.

"Grandes partes de Estados Unidos eran ahora "desiertos informativos", afirmó RSF.

La organización alertó además de dificultades "sin precedentes" para los periodistas independientes en todo el mundo.

Afirmó que su indicador principal cayó a su nivel más bajo. "Por primera vez en la historia del índice, las condiciones para ejercer el periodismo son malas en la mitad de los países del mundo y satisfactorias en menos de uno de cada cuatro". [Pág. 4](#)

PRENSA VIVE SU PEOR MOMENTO EN EL MUNDO

México, país más peligroso para el periodismo en Latam

ROXANA GONZÁLEZ Y RAFAEL RAMÍREZ

México se mantiene como el país más peligroso para ejercer el periodismo en América Latina debido, principalmente, a la "creciente fragilidad de su ecosistema mediático" y "la colusión entre funcionarios y el crimen organizado", advirtió la organización Reporteros Sin Fronteras (RSF) en su *Índice Mundial de Libertad de Prensa 2025*.

De acuerdo con el documento, nuestro país retrocedió tres lugares en la Clasificación Mundial de la Libertad de Prensa, al pasar del lugar 121, en 2024, al 124 de 180 naciones y territorios.

Entre las razones para calificar a Mé-

xico como una nación peligrosa para ejercer el periodismo, RSF destaca que más de 150 periodistas han sido asesinados en México desde el año 2000, tres de ellos en lo que va de este año, y 28 han desaparecido.

"La colusión entre funcionarios y el crimen organizado representa una grave amenaza para la seguridad de los periodistas y paraliza el sistema judicial en todos los niveles. Los periodistas que cubren temas políticos delicados o delitos, especialmente a nivel local, reciben advertencias, amenazas y, a menudo, abatidos a sangre fría. Otros son secuestrados y nunca más vistos, o huyen a otras partes del país o al extranjero como única forma de asegurar su supervivencia", señala el informe.

También afirma que si bien la actual presidenta Claudia Sheinbaum ha adoptado una actitud más discreta y un tono menos agresivo hacia los medios de comunicación que su antecesor —Andrés Manuel López Obrador—, la Presidenta no duda en criticar la cobertura mediática en ciertas ocasiones.

"La libertad de prensa está garantizada en la Constitución mexicana y respaldada por la Ley de Libertad de Imprenta de 1917. En la práctica, no existen leyes abiertamente restrictivas que

RSF señala que pese a que Sheinbaum muestra un tono menos agresivo con la prensa, no duda en criticar la cobertura mediática en ciertas ocasiones



coarten o censuren la libertad de prensa; la censura se impone con amenazas o ataques directos contra los periodistas en lugar de demandas, encarcelamientos o resoluciones de suspensión de actividades”, explica.

Además de la violencia, RSF subraya que la precarización económica de los medios y la alta concentración en la propiedad agravan el deterioro de la libertad de prensa en el país.

“Los últimos periodistas asesinados eran comunicadores independientes con medios propios. Eso refleja la precariedad estructural que enfrentan muchos periodistas en México”, apuntó en conferencia de prensa Balbina Flores, representante de RSF en México, tomando como ejemplos los crímenes contra Cayetano de Jesús Guerrero, de *Global México*; Kristian Zavala, de *El Silaoense MX*, y Raúl Irán Villarreal Belmont, de *Observatorio Ciudadano*.

CRITICAN LEY DE TELECOMUNICACIONES

Reporteros Sin Fronteras también expresó su preocupación por la iniciativa de reforma en materia de telecomunicaciones enviada por la presidenta Claudia Sheinbaum al Congreso. La organización internacional advirtió que el proyecto plantea riesgos serios para la libertad de prensa y el acceso a la información, al proponer la concentración de funciones en un nuevo órgano —la Agencia de Transformación Digital y Telecomunicaciones— y establecer mecanismos poco claros para regular las plataformas digitales.

“De haberse aprobado en sus términos originales antes del 30 de abril, hubiera sido terrible”, afirmó Balbina Flores, quien añadió que aunque RSF no ha fijado una postura formal, celebró el giro que dio el proceso legislativo luego de

que la presidenta Claudia Sheinbaum solicitó al Congreso abrir un espacio de diálogo con especialistas, organizaciones y ciudadanía.

Además, señaló que la ambigüedad en la redacción de la nueva legislación deja margen a interpretaciones discrecionales por parte de las autoridades.

CRISIS MUNDIAL

A nivel mundial, el informe denuncia que la libertad de prensa vive su peor momento debido a la mala situación económica de los medios, que pone en peligro su supervivencia y amenaza la integridad de su trabajo.

De acuerdo con los datos de RSF, en 160 de los 180 países evaluados los medios de comunicación logran estabilidad financiera “con dificultades” o “no la logran en absoluto”. Peor aún, los medios de comunicación están cerrando debido a las dificultades económicas en casi un tercio de los países del mundo.

“Por primera vez en la historia del Índice, las condiciones para ejercer el periodismo son ‘difíciles’ o ‘muy serias’ en más de la mitad de los países del mundo”, advirtió la organización.

El informe señala a Estados Unidos como el país que lidera la depresión económica en medios informativos.

“El segundo mandato del presidente Donald Trump ya ha intensificado esta tendencia, ya que se utilizan falsos pretextos económicos para someter a la prensa. Esto provocó el abrupto fin de la financiación de la Agencia Estadounidense para los Medios Globales (USAGM), lo que afectó a varias redacciones, incluidas *Voice of America* y *Radio Free Europe/Radio Liberty*, y, como resultado, más de 400 millones de ciudadanos de todo el mundo se vieron repentinamente privados del acceso a información fiable”, subrayó RSF.



INFORME DE REPORTEROS SIN FRONTERAS

“Por primera vez en la historia del Índice, las condiciones para ejercer el periodismo son ‘difíciles’ o ‘muy serias’ en más de la mitad de los países del mundo”